

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., miércoles 7 de agosto de 1912 Núm. 172

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.
Servicio a toda hora.
Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.
Se advierte que no está en el trust de funerarias.

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licoras
Acabamos de recibir semilla fresca de zanate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

Nueva Ferretería

de Adolfo de la Guardia "LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

Maíz extranjero vende

Walter J. Ford

Cuchillería

de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente a la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista, su fama ya es grande debido a su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiasmáticos, Especialidad de la BOTICA AMERICANA Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA, San José, C. R.

Del viejo mundo

Crónica psico sociológica

La carta de un suicida

Especial para EL REPUBLICANO

París, julio de 1912.

Acaban de citarme como testigo para que declare sobre el suicidio de un amigo mío que habitaba ayer no más esta misma casa donde escribo hoy estas líneas que llevarán frescas las palpitaciones de una impresión que á guisa de puñal se clavó en mi espíritu. Bien que los suicidas abundan plétoricamente en París, no todos tienen el interés simpático del de mi gentil amigo Mario Duval, del mediodía de Francia, nacido en las playas rientes de aquella naturaleza rebosante que lejos de invitar á vivir á ciertos organismos débiles les pone la sangre en tal estado de impetuosidad que los impulsa á lamentables arrebatos. Algo así pasa con la primavera semejante á la fatal seducción de una Dalila que nos brinda el amor ardiente de sus labios para reducirnos á la impotencia.

Abril y mayo, meses de luz, de flores, de alegrías, de vida intensa: son los meses más fatales para el suicidio según el dato inequívoco de la estadística negra. Mi amigo Mario cayó hace cuatro días. Acababa de llegar de su paseo cotidiano por el delicioso Jardín de Luxemburgo: allí estuvo con el libro de versos de Musset el gran neurasténico de la literatura, sentado en aquel banco junto á la sencilla estatua que consagra el homenaje de nuestro culto al gran poeta de la música, el melancólico Chopin... Pobre Mario! Hubo de cumplirse su presagio tímido, la tenacidad de su presentimiento implacable!

Veinticinco años, estudiante en la Sorbona, la gran Catedral de la Ciencia, como decía él en su lenguaje expresivo, rico, de buen porte y querido de todos. Tenía mucho éxito en las muchachas del Barrio Latino, quienes á cada paso lo detenían para soltarle frases como ésta: Oh quel beau garçon!, en tanto que tocaban aquella cara de colegialas, para emplear la ocurrencia de una Mimí visitadora del Pascal. Sin embargo, para él no tuvo la vida ningún atractivo y con un estolicismo propio de los suicidas de gran mentalidad, fue tranquilamente preparando su fin. Escribió sus cartas y las guardó convenientemente lacradas, en la cubierta se encontraron escritas estas fatídicas palabras: «Bien pronto vendrá la Justicia á investigar los motivos de mi suicidio: hé aquí cartas que exige un condenado á muerte que se respeten entregándose intactas á las personas á quienes van dirigidas. Son el último adiós á todos los seres que me han querido y por quienes habría deseado vivir...» Mario Duval. París, 13 de mayo de 1912. La víspera del acontecimiento funesto pagó la cuenta del hotel, diciendo: «ruego cancelarme mi cuenta: mañana haré un viaje muy lejoso». A una polonesa á quien habíale ofrecido un libro, la famosa historia de Ferrero, se lo en vió cinco minutos antes de efectuar su designio, con la carta sugestiva cuyo final copio: «... Y siempre que lea esas páginas que reconstruyen la Ciudad que

Pasa á la 4ª página.

NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua á la caballeriza de Polmi. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

Café Café

Vendo cien quintales de café de tercera y de broza, de buena calidad.

Heredia, julio de 1912

DOMINGO GONZÁLEZ

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTOS •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangocho, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Cª Libreros

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,

Antonio Ubano y Hno.

Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,

ha abierto su bufete frente al Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.

« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión.

Para informes en la Redacción de este diario.

Guillermo Obando.

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, nº 262, 2ª Avenida, Este.

Defensa del proyecto del Banco Hipotecario

Por el Licenciado Alfredo González

V

Parece, señores diputados, que la Comisión al presentar esos argumentos... sólo pensara en la defensa de los Bancos existentes, pues el bien es cierto que la ley pone obstáculos a los depositantes en los Bancos de emisión, también es verdad que abre las puertas de par en par en el Banco Hipotecario para que no se perjudiquen y donde pueden conseguir la amenaza de ese impuesto la misma retribución que hoy tienen en los Bancos de emisión. Ese impuesto no es, pues, un gravamen para el depositante pobre o rico, sino simplemente un privilegio para el Banco Hipotecario sobre los otros Bancos, que bastantes tienen ya sobre cualquier prestamista particular en el país.

Con habilidad propia del talento del que redactó el Informe que se discute se pretende hacer creer que la creación de ese impuesto dejaría a los depositantes sin más recurso que pagarlo o retirar sus fondos con pérdida para ellos y para la economía nacional, pero no quieren fijarse en que al mismo tiempo que se impone esa contribución se les invita a cambiar de acreedor ofreciéndoles las mismas ventajas y garantías de que disfrutaban actualmente en los otros Bancos sin pérdida para ellos.

El resultado de ese cambio podrá ser perjudicial para los Bancos actuales, pero será beneficioso en sumo grado para esa economía nacional que tanto cuida la Comisión, pues recibidos esos depósitos al 8 % anual por el Banco Hipotecario serán dados al mismo tipo y por largo plazo a los agricultores del país que hoy se ven obligados a tomarlos al 10% ó 12% anual y a plazos cortos. Yo siento que con ese impuesto se perjudiquen los Bancos existentes, pero en verdad no he tomado en cuenta al formular mi proyecto el beneficio de esas instituciones, sino el del agricultor costarricense, porque este necesita todo el apoyo del legislador para surgir, ya que sobre él descansa la vida presente y futura de la República.

La idea de ese impuesto no es, por otra parte, nueva. En los Estados Unidos existe en varios Estados y al crearlo siempre exceptúan de él a los bancos hipotecarios. Y aunque la Comisión se niegue a tocar la renta de los Bancos, allí tendremos que llegar al estudio del impuesto territorial y de la renta que valientemente ha iniciado en esta Cámara mi estimado compañero el diputado doctor Hernández,

porque es indispensable que la justicia reine en la tributación de Costa Rica distribuida hoy con una desigualdad irritante sobre todos, sin distinción de ricos y pobres, cargando sobre estos últimos la mayoría de las contribuciones nacionales.

Las otras indicaciones que hace la Comisión para que se introduzcan artículos de la Caja Hipotecaria de Chile que yo omití, las creo aceptables y por lo tanto a su tiempo les daré mi aprobación.

La Comisión, al igual de un estimable director de Banco que emitió su opinión sobre este asunto, nos cuenta las desgraciadas tentativas habidas en Costa Rica para la fundación de Bancos Hipotecarios y los fracasos sufridos. La Comisión comienza su dictamen con la narración de esos desastres y como algunos podrían suponer que la historia de esos fracasos apagarían algún tanto la fe y la confianza que me animan en el éxito de la institución cuyo establecimiento ardientemente anhelo por creerla indispensable para el desarrollo de la agricultura del país, para que se comprenda lo contrario termino este discurso repitiendo las frases siguientes que el Presidente Taft pronunció en la Universidad de la Habana y las cuales hago mías en estos instantes:

"Cuando una bandera no puede triunfar hoy, agítarla y mantenerla es preparar la victoria del mañana. No hay que descorazonarse. Nadie ha llegado jamás a realizar un ideal sin haber antes fracasado dos ó tres veces, y el único medio de transformar los fracasos en buen éxito, es hacerlos servir de vehículos que conduzcan a la victoria, aprovechando la lección que cada uno de ellos entraña, para evitar los peligros y caminar hacia el triunfo. Nada digno de poseerse fue jamás intentado sin lucha, sin trabajo, sin decepciones y sin fracasos. El momento más peligroso es aquel en que todo parece marchar suavemente y el viento es favorable y cree uno dirigirse al buen éxito por una senda recta, desembarazada y franca."

Mantengo y mantendré, señores diputados, agitada y levantada la bandera en que se lea en grandes caracteres la frase "BANCO HIPOTECARIO" y tengo fe absoluta en que vosotros ayudaréis de esta vez con vuestro valioso contingente a su triunfo en la presente legislatura.

Vasallaje político en la Cámara

En los cuerpos legislativos, cuando ellos están formados de partidos doctrinarios, es muy natural que se encuentren círculos de personas que, obediendo a un sentimiento de adhesión política, como resultado de una misma comunión de ideas, se agrupen al rededor de un jefe, portador de la bandera que cristaliza los propósitos comunes de todos los ideales que se anhela llevar a su realización más completa. Tal solidaridad política no es otra cosa que el pensamiento común de todos formando una misma causa. Pero ella no debemos confundirla con el vasallaje político que consiste en la adhesión incondicional desprovista de todo ideal, en la abdicación de la propia personalidad y en la subordinación de la inteligencia a otros seres por renuncia de su propio pensamiento y de su propia voluntad.

El espectáculo del sábado en la Cámara que sorprendió a muchos diputados dueños de su propia persona, fué una muestra de cuerpo entero de vasallaje político.

Presenta una incapacidad mental para juzgar un asunto; suplicar la espera de Cirineos para llevar una cruz y declarar su incompetencia para terciar en una discusión es la condición reveladora del legislador que enseña la ausencia de sus capacidades mentales y de su voluntad para el estudio de las cuestiones de vitalidad nacional. De allí la subordinación de la inteligencia; de allí la falta de acción; de allí la condición a que se llega de vasallaje político por abdicación de su propia personalidad y de su propio pensamiento.

WILSON

CON MUCHO GUSTO

Escasó, 6 de agosto.—Para satisfacción de los vecinos, ruego a usted aclarar si la correspondencia publicada en su diario con mote "La tapa" de las fiestas de Santa Ana, que firma un Escasuseño, fui yo autor de ella.—Francisco Herrera A.

Complicémosle al amigo haciendo constar que él no es el autor de la publicación que se refiere.

Una joven de 14 años intenta poner fin á sus días disparándose un tiro de revólver

En el barrio de Santo Tomás, de Santo Domingo de Heredia, habita la honrada familia de don Julián Villalobos que tienen una niña de 14 años llamada Eva, la cual sostiene relaciones amorosas para efectuar matrimonio con el joven Jacinto Arce, de 19 años y vecino de aquel lugar.

Serían como las dos de la madrugada de ayer, cuando en el interior de la casa se oyó una detonación que puso en alarma a toda la familia, encontrando en su propio lecho a la jovencita Eva que acababa de dispararse un tiro de revólver en el lado derecho, perforándose el pulmón de parte a parte.

En el acto fué llamado el Médico del Pueblo, don Ismael Valerio, quien practicó las primeras curas, reconociendo minuciosamente la herida, en cuyo exámen encontró que la bala se hallaba alojada en la espalda bajo la piel del mismo lado, verificando al punto su extracción con feliz resultado.

Comentario

En concreto nada se puede esclarecer, pues envuelve un misterio la determinación heroica llevada a cabo por una niña de tan corta edad, y mientras no tengamos amplios detalles, nos abstenemos de comentar ese desgraciado suceso que ha llevado la tristeza a un hogar pacífico y honrado.

Probablemente, y por indicación del doctor señor Valerio, será trasladada la joven a esta capital, para su ingreso en el Hospital de San Juan de Dios, por creerlo de suma necesidad, dado el grave estado en que se halla, y tener en éste más cuidado para su curación.

Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

Noticias falsas

«La República» ha afirmado, sin prueba alguna que pudiera dar respetabilidad á sus palabras, que el General Zelaya salió de Europa, dando á entender la decana que aquel militar está interesado en la contienda actual de Nicaragua. Esa es una burda y antojadiza afirmación que no tiene fundamento en la verdad y que parece inspirada por el propósito, no muy santo de «La República» de hacer política contra su amigo y aliado de ayer no más. El General Zelaya está completamente alejado de toda gestión en los negocios públicos de Centro América y no tomará participación alguna, como muchas veces lo ha manifestado, en revueltas políticas que ya no le interesan.

De manera, pues, que el golpe ártico de esa noticia sólo puede afectar á quienes mal intencionadamente la inspiraron.

Por gestiones del doctor Guerra, Encargado de Negocios de Nicaragua y partidario incondicional de los Chamorro, se ha hecho reconcentrar á la capital á muchos emigrados liberales nicaragüenses que estaban ganándose la vida trabajando en lugares no cercanos á la línea fronteriza. Ayer tarde llegó el señor J. D. Portocarrero, que estaba en Siquirres; se notificó la reconcentración también á otros emigrados que viven en Liberia y se le ordenó la misma medida á don Salvador Cerda, que andaba por Bagaces en sus negocios de ganado.

Sabemos que toda esa gente no hacía labor política y es posible que nuestro Gobierno, pidiendo la prueba de los hechos que se invocan para la reconcentración, hará regresar á sus respectivos domicilios á las víctimas de un proceder que, si no se apoya en pruebas fehacientes, puede llegar á ser hasta inhumano.

UN TICO

Trabajos que se efectuarán en el Pto de Limón

Ayer salió el Director General de Obras Públicas con destino á Limón para ocuparse de varios asuntos de interés público.

Entre otros lleva el importante objeto de estudiar las reformas proyectadas á la cañería de aquella ciudad, conocer de las reparaciones que deben hacerse al faro de "La Uvita", y tomar á su cargo la administración y dirección de los trabajos del nuevo edificio que se está construyendo para las dependencias de la Aduana de aquel puerto.

Estos trabajos estaban á cargo del apreciable caballero don Manuel Brenes cuya muerte todos hemos deplorado.

Repastos baratos

los puede U. obtener aprovechando la ocasión de conseguir semilla de guinea fresca, de la actual cosecha, á \$ 2.00 cajuela y gengibrillo á \$ 3.50 cajuela. Apresúrese á comprar antes de que me arrepienta.

UNICO DEPÓSITO: 50 varas al Sur de la Botica Francesa, Calle de la Estación al Pacífico

Nota importante.—Para la seriedad de mi negocio garantizo mi semilla y advierto que no tengo agentes ni representantes para la realización.

Ernesto Valverde.

LABORES del Ministerio de Fomento

Se ha dado orden al señor Ingeniero don José A. Gutiérrez, para que conozca del asunto de división de aguas en la acequia de Pavas, conforme lo dispuso el Gobierno.

También se ordenó al señor Miguel Molina, para que inspeccione un camino trazado por don Juan Villalobos Bolaños y que conduce á la colonia del Salvador, faldeando el cerro de Zurquí.

Se alquilan

dos casas; una esquinera propia para oficina y para habitación otra de alto, sitas al Sur del Colegio de Señoritas. Informarse: entenderse con su dueño en la Tintorería de José Aris.

10 v. 3

LA CONFERENCIA del Lic. don Luis Castro Saborío

Como siempre lo hemos considerado uno de los más laboriosos é inteligentes cultivadores del derecho, no quisimos perder la ocasión de escuchar la palabra de nuestro amigo en el desarrollo del importante problema que fué alma de su conferencia; «causas de la decadencia contemporánea».

El teatro estaba lujosamente ataviado con la presencia de un gran número de señoras, señoritas y caballeros de lo más selecto, y ante tan escogido auditorio el conferencista dió lectura á un trabajo que una vez más ha venido á confirmar la fama de que ya goza, dentro y fuera del país, el joven penalista.

Por su estructura sencilla y clara, por las múltiples y valiosas observaciones, por sus conceptos, por el estudio general de la sociedad contemporánea, en sus vicios y en las causas de éstos, la conferencia del Lic. Castro es merecedora de los elogios que la concurrencia le prodigó

y con los cuales nosotros estamos en entera conformidad.

Nos satisface que la meritoria labor de este constante investigador de la ciencia del derecho, haya encontrado en el aplauso de todos, un estímulo que lo animará á proseguir en la brillante tarea que se ha propuesto.

Después de la conferencia

Fué una verdadera sorpresa. Terminada la conferencia del señor Castro, una aventajada alumna del Colegio de Señoritas, Ester Ortiz, leyó una preciosa composición literaria de finísimo corte y delicado fondo, cuya autora es «Apaikán», la escritora nacional tan celebrada ya, y con cuya colaboración se honra este diario.

Aun conservamos fresco el recuerdo del natural de aquel cuadro de artista... que se cerró con una salva de aplausos.

AVISO

De esta fecha en adelante la Jefatura de Sanidad comprará RATAS á DIEZ CÉNTIMOS cada una, de las ocho de la mañana á las tres de la tarde.

San José, 7 de agosto de 1912

Fosforescencias hereditarias

4 de agosto

La ciencia médica ha conquistado en estos últimos días los más hermosos triunfos sobre el estado delicado de tres enfermos: don Carlos Gagini, doña Matilde v. de Elizondo y señorita Concha Meza. Los tres han sido salvados ya de la parca de la muerte y van camino á recobrar su salud. La ciencia, pues, está de plácemes y la sociedad sonríe alborozada ante el éxito alcanzado por los discípulos de Galeno y por la conservación de la vida de tres de sus miembros más distinguidos.

«La Nave» de ayer se lastima por la apreciación que hace el acreditado diario «La Prensa Libre» referente á la no aceptación de la renuncia que de su puesto de Profesor en nuestro Liceo, hizo don Luis Felipe González. Nosotros suponíamos ya que esa disposición gubernativa, muy digna del espíritu recto, justiciero y honrado de un mandatario de la talla de don Ricardo Jiménez no gustaría al ciudadano de Roma el ilustre padre Volfo. Por una parte la no aceptación de esa renuncia entraña un naufragio para un sacerdote que dentro de las aulas del Liceo quiera sentar sus reales, quien anhelaba ya hacer oír su voz sibante, acompañada de viajes en nuestro prestigioso Liceo. Por otra también el sectarismo recibe una dura lección al ver continuar en el Colegio á uno de los más ardientes defensores de la enseñanza nacional científica.

Para el próximo sábado se anuncia la cuarta velada del Centro Rapsoda, centro que cada día va prestigiándose más por la buena orientación intelectual y artística que está imprimiendo á nuestra juventud y á nuestra sociedad. Este Centro que nos recuerda los buenos tiempos de la Sociedad del Estudio, cuando hubieron de celebrarse en Heredia los mejores torneos de la ciencia, del pensamiento, de la música, de la pintura, de la poesía y de la coreografía, y parece resplandecer ahora con un hermoso espejismo de nuestra vida social, artística é intelectual. No tenemos paja qué alentar á nuestros jóvenes entusiastas que llevan en sí el entusiasmo y fe ardiente de una labor de cultura superior. Ellos alzaron la bandera que en otro tiempo hubo de flamear aquí orgullosa cuando contábamos con aquellas alondras, Clotilde Pacheco, Rosalía Morales, y seductoras pianistas Rosario y María Cordero, Chayana Morales, intelectuales jóvenes como Tranquillino Sáenz, Tranquillino Chacón, Justo Facio, Luis Flores y otros...

Vuelvan en buena hora á renacer aquellos momentos risueños de Heredia que cristalizaba el alma de la verdadera juventud y que después parece haberse sumergido en un eterno letargo.

El Centro Rapsoda recoge otro aquella bandera y la sociedad y juventud hereditarias se identifican en ella envuelta en sus pliegues.

La nueva velada, ó más bien el próximo torneo intelectual, social y artístico del Centro Rapsoda se llevará á cabo en

el amplio salón del Licenciado don Alfredo González, donde habrá campo para todos, gusto por todos y simpatía para todos. El Licenciado don José Astúa Aguilera responderá esa noche al torneo intelectual á que ha sido llamado. Habrá también notas de música, cantos, poesías y por último la diosa del baile desplegará sus alas sobre aquella concurrencia invitándola á la dulce danza en medio de un ambiente de cordialidad y expansión que rivalizarán con las notas rítmicas y la espiritualidad y gentileza de los capullos hereditarios.

Esperamos, pues, el nuevo éxito que se prepara para el Centro Rapsoda.

Como un mensajero de armonía ha sido recibido aquí el nuevo Comandante de Plaza don Blas Alvarez. Viene el señor Alvarez á ser un fiel cumplidor de todas aquellas disposiciones que tiendan á la moralidad de sus empleados. Vaya para él nuestro saludo, junto con el ofrecimiento de colaborar á su lado en todo aquello cuyo móvil sea el fomento de las buenas y sanas costumbres.

LUCIÉRNAGA.

Institución de las cajas rurales

En estos días será convocada la Junta Directiva, nombrada recientemente para la instalación de las cajas rurales, á fin de que conozca del reglamento formulado de acuerdo con la ley. Una vez discutido este asunto se procederá á la organización del personal que deba funcionar en los diferentes pueblos de la República. Hay fundada esperanza de que los trabajos de la Secretaría de Fomento en favor de los agricultores para su acción, correspondarán ampliamente al fin propuesto.

Fijamiento de lugar para la colocación de un puente

A soltitud de la Municipalidad de Ajuela, se ha dado orden á la Dirección General de Obras Públicas, con el objeto de que fije el lugar más conveniente en donde deba colocarse el puente proyectado sobre el Río Segundo, en el camino que comunica á dicha ciudad con el distrito de San Rafael, del Cantón Central de la misma provincia. Una vez fijado el lugar, el mismo Centro procederá á la formación del plano y presupuesto respectivo.

Construcción de la cañería de Chomes

El contratista para la construcción de la cañería de Chomes dará principio dentro de poco á la ejecución del trabajo conforme al proyecto primitivo de la Dirección General de Obras Públicas.

NOTAS MIAS

Algo anormal pasa en nuestra atmósfera; como que la temperatura ha subido hasta llegar á un estado caliginoso, talvez á causa del largo verano que convirtió en polvo las bellas calles de la coqueta ciudad capitulina, á vista y paciencia de la estóica y Honorable Municipalidad, quien dicho sea de paso y sin el menor asomo de malicia, si se cuida mucho de cargar la multa correspondiente á los hijos de vecino que se olvidan de pagar, al minuto, sus impuestos.

A mí me ha dado por pensar que en estos días las capas aéreas pesan mucho más que antes—y hasta me atrevería á demostrarlo—y que probablemente á eso se deba, no sólo la guerra en nuestra vecina del Norte, sino el alto grado que en el termómetro señalan los ánimos de nuestros intelectos serios, de las doctas plumas que en el día dan las notas culminantes de nuestro valer en el concierto mundial como dicen las personas del buen decir y del mejor pensar.

Que se trata de una cuestión económica; que se está al frente de un problema judicial; que se tiene entre manos un asunto de arte; que se ha presentado un fenómeno astronómico, etc., etc., nuestros pontífices se preparan, cada uno de por sí y como inspirados en el mismo sentimiento; preparan sus armas y salen al campo, dispuestos á convertir en ceniza al primer advenedizo que se le ocurra llevar la contraria.

Y con el nuevo método, muy distanciado del viejo método formulista y parsimonioso que usaban nuestros mayores, nadie queda en pie. Nuestros hombres del día son capaces de sacarle una muela á la luna con sólo decirle cuatro frescas que ellos se saben; la pobrecilla no tendrá más que vomitarla.

Así se llega al pináculo del triunfo.

No es extraño encontrarse á uno de estos hombres convertido en una fiera sin saberse con quién ni porqué. Talvez no haya tal enemigo ni motivo alguno.

Entonces es que se ensaya, para cuando sea el momento y se necesite; es una gimnasia como la otra.

Me cuentan que la tureca no funciona; ó está mal construida, ó está mal colocada; ó las dos cosas á la vez. Item; el cambio de Administrador

del órgano turequíl ha dado motivo á alguno para suponer que aquello anda peor de como nos lo suponemos los que estamos afuera. Puede suceder, y conste que lo siento.

Me cuentan más: que se está formando un partido nuevo, nuevecito, que será el que, llegado el momento, dará el golpe de gracia. Es el partido del gato, llamado así, del gato, por el parecido que guarda con este animalito, que siempre cae parado, cualquiera que sea la altura de donde se descuelgue. Lo que, en mi humilde concepto significa una habilidad pasmosa.

El patriótico partido ése, cuenta en esta ciudad con muy importantes y muy prestigiados adeptos, y en provincias tiene representantes de considerable valía. Es posible que arrastren con ellos muchas opiniones, pues en su larga carrera, los del gato han demostrado que su partido siempre ha sabido sacar buen partido de la política.

La campaña la iniciarán los del gato predicando arduosamente en favor del abstencionismo y de una manera disimulada, en contra de las personas definidas en sus ideas políticas.

Así es que forman una rama del genuinismo y mucho si no marchan de acuerdo con éste, del cual, pienso yo, no son más que una tureca.

«De orden superior,» se dice, acaba de ser destituido un obrero de su puesto en la Imprenta Nacional, por el gran pecado de ser Administrador de un periódico en el cual de vez en cuando suelen campar verdades muy amargas que á muchos no suenan bien.

Yo conozco al obrero de que se trata; es un muchacho pobre, serio, formal, cumplido, sin vicios. A diferencia de otros empleados de la Imprenta Nacional que yo me sé, de los llamados en disponibilidad, este obrero es de los que allí trabajan, de los que de veras se ganan el sueldo que reciben.

Con tales circunstancias la única explicación que cabe dar á la orden superior, es la de que quien la dió sea muy inferior á lo que se entiende por superior; y así quedaremos todos conformes.

CARLITOS

Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando á teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

Telegrama de Sta. Cruz

6 de agosto

El padre de la señorita radada que se encuentra en Pantareñas, sale hoy con rumbo á esta villa en gasolina expresa. El joven que se dice raptor se niega rotundamente á casarse y dice que está dispuesto á todo menos al matrimonio.

Se nos asegura que los padrinos ad hoc del joven dicho, salen al encuentro del próximo visitante y con omnímodas facultades. Santa Cruz se halla al nivel de Suiza moderna y la espera un drama propio para la pluma de una Carolina de Invernizzo.

Ezplen grandes consecuencias del asunto que nos preocupa hoy, de los que dará informes detallados á su oportunidad. Lo tendrá al tanto de todos los murmurios del Dirliá.

CORRESPONSAL

El Problema de la educación nacional y nuestros hombres públicos

El distinguido redactor de "La Prensa Libre" don José María Zeldón, en el número del sábado de ese diario refiriéndose á la aceptación que tuvo la encuesta de "La Prensa Libre" con respecto á las opiniones solicitadas sobre el proyecto del Poder Docente dice lo siguiente:

"Faltaron, por desgracia, entre otras, las respuestas del Licenciado don Cleto González Víquez, bajo cuya administración se introdujeron á la enseñanza oficial no pocos ensayos

derrotados después, y de los Licenciados don Ricardo Pacheco, don Luis Anderson y don Leonidas Pacheco, ex-Ministros de Instrucción Pública, á quienes era natural suponer enterados de la cuestión objeto del debate y obligados á dar una opinión en el asunto.

No es creible que tales personajes se hayan considerado modestamente incapaces, porque esa convicción no movió su ánimo cuando gozaron de las preeminencias y de los estipendios anexos á sus altos empleos. Ocupaciones de más práctica importancia ó acaso desdeñan para la voz que vistió el traje de la más amable cortesía para interrogarlos, motivaron ese silencio que el país habrá de lamentar, y que tan visiblemente contrasta con la actitud resuelta del Licenciado don Máximo Fernández, guardador de grandes intereses políticos, cuya opinión, sin embargo, es una de las más categóricas de cuantas camparon en este torneo intelectual que hoy finaliza.

Para todos los que atendieron benévola mente nuestro reclamo, consignamos aquí nuestra personal y eterna gratitud."

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Buenos Aires, 5.—El Ministro de Finanzas señor Rosa, resigna su puesto fundado en su mala salud. El Cónsul General de Turquía visitó al Ministro Bosch para hablar acerca de la colisión turco-italiana habida á bordo del vapor Tormosa, donde resultaron varios turcos muertos y heridos, Bosch le ofreció investigar.

El Paso, 5.—Los rebeldes de ciudad Juárez hicieron fuego sobre una patrulla de americanos, éstos contestaron; no hubieron desgracias. Se suponen que todo no fué mas que una estrategia para introducir armas de contrabando. El General Salazar reconcentró á Juárez perseguido por las fuerzas de San Jínés.

Tokio, 5.—Se ha convocado al Congreso por tiempo determinado para el 20 de este mes; sesionará cinco días.

Salónica, 5.—Dos bombas explotaron en el mercado de Kotschana, matando á 40; investigase.

Roma, 5.—Celebróse el 99 aniversario del Pontificado, encontrándose el Papa en perfecta salud. Esto vino á destruir la creencia que tenía él mismo de que por motivos de salud no llegaría al 99 año; ha hecho una curiosa relación de varios episodios de su vida.

Pekín, 5.—El Lama Mongol de Kutuku ha informado á China que se prepara para la conquista de la Mongolia exterior, declarando que si triunfa mantendrá su independencia y si pierde, ofrecerá la Rusia. El Príncipe Koshilueu á la cabeza de 1500 hombres ha saqueado á Paugui en Manchuria occidental. El Gobernador de Szechwan telegrafía que el Lama del Tibet preparase para dirigirse á Urga encabezando á 2500 hombres que se unirán á los de Kutuku contra China.

Huelva, 5.—El cañonero Laya se trasladó al frente del Convento de la Rabida donde numerosos socios de la Columbiada celebraban misa solemne para conmemorar las carabelas de Colón; llegó el cañonero haciendo salvas, siendo recibido con gran salutación de parte del señor Labra y altas personalidades.

Atenas, 5.—Mil griegos de la Isla Icaria han proclamado su independencia aprisionando á los oficiales turcos.

Lisboa, 5.—La señorita Oran, Corresponsal del «Daily Mail» de Londres, fue arrestada; acusábasele de complicidad en un complot monárquico. El Ministro de la Guerra sigue las investigaciones.

Berlín, 5.—El representante de México ha comprado armas y municiones por valor de 1.212.000 dólares.

Washington, 5.—El representante del Gobierno revolucionario de México, Dr. Didapp, ha declarado que no existirá paz mientras Madero permanezca en el poder, porque no ha cumplido con lo ofrecido, salvo con su familia. Se ha ordenado al «Justin» dirigirse á San Juan de Nicaragua, con el exclusivo objeto de que por inalámbrico comunique al Departamento de Estado los sucesos que se

Crónica Parlamentaria

La Sesión de ayer

Sesión de la mañana

Aprobóse en 2º debate el proyecto que tiende á aumentar el impuesto creado á favor de los sallos de beneficencia.

El diputado señor M. de J. Jiménez toma la palabra para llamar la atención particularmente á los letrados con el fin de agregar á este proyecto al entrar en el detal, algunos agregados que respalden la efectividad de algunas disposiciones, imponiendo paralelamente ciertas cortapisas para que los ricos no burien la efectividad de este impuesto.

Aprobóse también en segundo debate las creaciones de las Alcaldías del cantón de Alvarado, Acosta y Santa Cruz del Guanacaste.

En este asunto dió su parecer el diputado señor Luis Castro Ureña, exponiendo que las dotaciones de esas Alcaldías no deben ser de ningún modo pagadas de gastos eventuales, porque entonces estas perderían su carácter local. El Ejecutivo es, el que debe destinar esos pagos del fondo de una de las Carteras.

El diputado señor Pinto le contesta que en la discusión detallada se resolvería eso, aceptando esta proposición razonada el señor Castro.

En tercer debate y detalladamente aprobóse la pensión vitalicia de ₡ 50 mensuales designada al militar del 56, don Apolonio Romero y el auxilio de ₡ 15,000 otorgado á favor de la Municipalidad de Esparta para cancelar el saldo contraído por ella para el establecimiento de su cafetería.

Lectura de un dictamen sobre los terrenos de la Punta

El Directorio lee el dictamen que la Comisión respectiva tuvo en estudio para informar sobre el veto que el Ejecutivo puso al proyecto de venta en la donación de terrenos de la Punta á la Municipalidad de Pantareñas.

El dictamen apoya las observaciones que hizo el Ejecutivo cuando rechazó el proyecto, y al mismo tiempo ordena archivar este asunto.

El diputado señor Amador, se levanta en defensa de su proyecto y presenta á la mesa nuevas proposiciones para que el proyecto no muera y siga su curso legal, para lo cual pide se desestime el dictamen leído.

El señor Aguilar Barquero apoya la propuesta por el señor Amador acogiendo á ciertos artículos de la carta Fundamental, á lo que se opone el Sr. Arias diciendo que el dictamen no se puede variar sin el consentimiento de los tres miembros de la Comisión, y aún rechazando el dictamen tampoco podremos conocer la proposición presentada por el señor Amador.

El señor Presidente del Congreso aclara la discusión que se había suscitado y propone posponer este debate para resolverlo cuando se hallen en la Cámara los tres miembros de la Comisión, aunque dice que la redacción del dictamen está en completa contradicción.

La sesión se levantó á las 11 a. m.

Sesión de la tarde

Empréstito Municipal

Se dió lectura al proyecto de Empréstito Municipal que fué admitido por la Cámara.

Aguilar Barquero.—Se extendió en largas consideraciones acerca de lo interesante que es este asunto y pidió dispensa de trámites para darle ya primer debate.

Arias.—Está de acuerdo en las ventajas que ese empréstito reporta y en el poco tiempo que hay para discutirlo, pero no le da el voto á esa moción sin antes someter ese proyecto á un estudio. Con muy buen acuerdo opina que la responsabilidad pesa sobre el Congreso y es preciso que una comisión informe acerca de este asunto.

Aguilar Barquero.—Como Presidente de la Municipalidad explica la importancia de este proyecto.

Peralta.—Puesto que es de importancia nacional, no debe el Congreso sin previo estudio ponerlo á discusión sin que una comisión lo conozca.

Arias.—Insiste en que no puede dar un voto consciente por no conocer el proyecto, y que el Congreso ni debe ni puede autorizar ese gasto sin antes estudiarlo.

desarrollan en aquel país. El Ministro americano Weltzel, anunció la llegada del «Annapolis» á Corinto.

El Gobierno de Costa Rica ha comunicado que no permitirá á los desterrados políticos de Nicaragua que operen en su territorio.

Oviedo, 5.—La audiencia ha condenado á 12 años de prisión á Anastasio Alvarez quien asesinó á Eugenia Ríos dando 9 puñaladas.

Londres, 5.—Los círculos navales alemanes están en desacuerdo con la decisión de Lord Mersey sobre la catástrofe del Titanic.

Pontevedra, 5.—Caucello se marchó al extranjero, habiendo declarado que el

—La moción del señor Aguilar fué rechazada y el proyecto tuvo que pasar al estudio de la Comisión de Hacienda.

—Admitióse el dictamen de la Comisión y se le dió primer debate al proyecto de reformas que hace á la ley vigente sobre industrias mineras el señor Lic. don Máximo Fernández para proteger esta propiedad.

Jiménez, M. de J.—Toma la palabra para decir que le parece que en este proyecto de ley se quiere cambiar la legislación española que ha regido siempre.—Pone objeciones al gravamen ó impuesto que señala el proyecto sobre la propiedad de la mina, diciendo que es insignificante y que debe elevarse en mucha mayor cantidad.

Fernández Máximo.—Como lo dice la exposición del proyecto que ha merecido la aprobación de la Cámara, explica al señor Jiménez que no se trata de establecer un impuesto sobre las minas, porque éste está en su producto.

El proyecto tiende á evitar por medio de esa patente, el acaparamiento, garantizando con esta ley la estabilidad de la propiedad, sin cuya base bien cimentada no pueden los mineros fomentar su industria.

Explicó también lo defectuosa que es la legislación española y las ventajas de la que rige en México y Chile.

Esta ley hace que el privilegio sea aprovechado por todos cuantos deseen dedicarse en Costa Rica á la industria minera, y la renta verdadera sobre el producto de las minas, está en una ley especial, que dará un benéfico resultado el día en que esa industria se desarrolle; y ese pequeño é insignificante impuesto que el proyecto señala, no es más que para tener un derecho á la propiedad.

Manifiestó que le dieran los debates reglamentarios y en el curso del detalle podrían entonces hacerse todas las modificaciones que creyeran convenientes y fuesen justas.

M. de Jesús J.—Rectifica que su deseo no es objetar las explicaciones dadas por el señor Fernández, y aunque volvió á repetir lo insignificante del gravamen, para una especulación tan grande, manifestó no ser eso lo más fundamental sino el término que marca para el abandono de la mina y el cambio de sistema en la legislación minera.

Fernández, don Máximo.—Vuelve á explicar claramente el objeto de esa matrícula y al fin que tiende. Dice también no haber el término de seis meses para el abandono de la mina mientras esta pague estrictamente su derecho de patente, y esta ley garantiza á todo el que ha invertido su trabajo y su desvelo que no se lo arrebatan los más listos que anden á caza de ello, como sucede con la ley vigente.

Explicó que en Chile se pagaban diez pesos por hectárea, habiendo mucha industria minera establecida, creyendo justo señalar la patente de ₡ 500 aquí donde hasta hoy se explotan poco estas industrias, siendo tan sólo un derecho de matrícula para tener bien garantida la propiedad de la mina.

Montero está de acuerdo en que la patente sea más elevada, tratando este asunto cuando se discuta en detalle.

Peralta.—Protesta de la injusticia que comete la Mesa no poniendo el importante proyecto de «jornales y cupones» á discusión. El joven diputado algo exaltado en aquel momento fustiga el látigo hacia sus 42 compañeros diciendo en tono elevado que es una injusticia que se comete contra el cuerpo de obreros que tan castigado se veía por la explotación del capital.

Rojo como la grana terminó el señor Peralta su discurso en clave de sol, y sus palabras, llenas de patrio fuego, no hicieron eco en el sagrado recinto. ¡Y tómeselo Ud. interés en asuntos de tanta monta!

Llegó á discusión el negocio de las tierras que están inscritas en la reserva de las 80,000 hectáreas que hizo el Estado en la Zona Atlántica si están ó no bien registradas y en este punto hubo una larga y acalorada discusión entre los diputados Alfaro, Vargas y Zúñiga Montúfar.

La sesión se levantó á las 5 p. m.

de dinero invertido en la explotación procedida de los monárquicos, que muchos de ellos ofrecieron su patrimonio; que las señoras se desprendieron de sus joyas que el ex-Rey Manuel quería desbarbar en Vigo y marcharse á la plaza que se tenía preparada para serle entregada el 6 de julio.

De Ocasión.

Se vende una CASA situada en la calle 7ª Sur, entre Avenidas 6ª y 8ª E. Para informes, enténdese en esta oficina ó con su dueño en la Panadería EL AGUILA.

La mejor clase IZTEPEQUE **La mejor clase**

SALVADOREÑO

—de primera—

Virginia y Kentucky

Clases Superiores

DIRECCION:

Mercado, Calle 6a. N.

NÚMERO 5

JORGE CASTRO G.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos
INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES
a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual
En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos a nuestra opelón.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos
DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado
UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABR A.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Poción de Glicerofosfatos Compuesta (CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que contiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesía, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, é, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fosfatúria, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40



supusieron eterna, recuerde que su amigo le envía como una prueba de cariño, los tibios fulgores del crepúsculo que admiré una tarde en el Coliseo Romano.

Y para mí, esta carta que entregaré al Juez dentro de unos momentos y que literalmente copio para que cruce el océano y vaya hasta esas lejanías como el espíritu del inolvidable suicida:

«Amigo querido, afectuoso Jean:

Concluyo en este instante una carta para mí «Petite Vieille.» Justo que correspondiera el turno á tí, mi leal amigo!

La amistad es la proyección luminosa del amor maternal, porque ella tiene todo ese desinterés de entrañable afecto que nos brinda nuestra madre. Recibe estas líneas que llevan las angustias de un corazón que tanto sufre al despedirse de los amigos de la tierra. Mi presentimiento se realiza: yo tengo el revólver preparado con la bala que ha de entrar en mi costado izquierdo para romper el movimiento que produce la vida. No me llames loco, ni pierdas tu tiempo en inútiles comentarios. Mi resolución inquebrantable obedece á un cálculo frío y razonado. Me suicido porque así tengo que hacerlo. Estoy como el que subido á una altura siente arderser el edificio que lo cubre y busca por el hueco de la ventana el único escape; tal vez, como tantos otros, dejaré el reguero de mis sesos en las piedras que pisoteará la vulgaridad inconsciente de los hombres. No soy un neurastético, aunque dudo que quien tenga un grano de intelectualidad más que los otros, no sufra los embates de la «vague de l'ame.» Yo siento un gran alivio para mis males al estar ya á punto de consumir mi obra. Dicen que la neurastenia produce una lujuria macabra y que la muerte se presenta con las mismas seducciones de una mujer amada. Yo no la veo sino como un resultado fatal para poner fin á la pena que me devora desde hace años. Figúreme el gesto de tus reproches de filósofo severo. Yo también los tendría si en tu lugar me encontrara y no sintiera la honda pena que ha corroido mis ilusiones.— Es tan fácil el lanzar el latigazo de un reproche desde el pescante de nuestras encumbradas rebeldías, pero nadie piensa en los motivos de desaliento de la miserable bestia que arrastra.

Bestias del dolor así somos nosotros los hijos del destino cruel! Tú conoces de mi vida lo que la película del cinematógrafo de una conveniencia social hipócrita ha podido dejarte comprender, pero ignora lo que pasará conmigo á la tumba.... A quelea podría interesar mi historia.... Sólo yo tengo derecho de conocerla. Recoge únicamente esta confesión: Werther es mi hermano. La concepción genial del gran poeta alemán está modelada en la verdadera corteza de la humana verdad. No ha sido la influencia de ese libro la que logró descarriarme: lo lei hace años y apenas recordo el contenido de sus páginas de conmovedora delicadeza. Mi mal es tan personal.... no tiene nada de exótico: es algo que nació aquí cerca del corazón que pronto va á dejar de existir. No me censures. Ten la piedad que merezco y no olvides que un motivo poderoso ha debido conducirme á este extremo. Adió, mi querido Jean.

¿Ese documento será una prueba científicamente irrecusable de la neurastenia? Una víctima de la neurastenia y del ambiente asfixiante de París, dirán. Los neurasténicos, argumentará un galeno, en sus grandes crisis abultan cualquier pretexto hasta las proporciones que sólo puede su aberración mental.

Dejé esta correspondencia y fui á declarar. En el Palacio me encontré con una dama elegantemente vestida que fué amiga de Mario y quien me dijo: «tengo que ese loco de Mario haya dejado escrito alguna línea que comprometa mi reputación; y se quedó pensativa en tanto que yo admiraba el lujo y la frivolidad de la dama de los grandes salones. No manifestó ningún sentimiento de conmiseración para el pobre Mario y recordando que en el Bosque la aguardaba tal vez el nuevo amante, sonrió como Medea y al despedirse me dijo: «Ud. no se matará como ese imbécil de Mario... Subió al sacre y perdióse en el torbellino de esos bulevares que también son la cloaca por donde rueda la infamia del mundo.

JEAN DU BOIS

CASA

se alquila ó se vende una en la calle 4ª, Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y aprueba contra temblores. Informes en esta Redacción.